

Comisión de Agroindustria -Acta Nº 71 -22/11/2023-

ACTA Nº 71

En la ciudad de Artigas, a los veintidos días del mes de noviembre de dos mil veintitrés, siendo la hora 20.00 se reúne la COMISIÓN DE AGROINDUSTRIA, DESARROLLO Y TURISMO. Actúa en la Presidencia su Titular, Edil LUÍS CERIANI, y en la Secretaría su Titular, Edila MÓNICA VAZ MARTINS. Asisten los Ediles Titulares, HUGO OLIVERA y NELTON BARREDA. Ocupa la Banca del Edil Titular, GUILLERMO GASTEASORO, el Suplente de Edil ARTIGAS REYNA.

Total 5 Ediles en Sala.

Faltan con aviso los Ediles Titulares, FEDERICO FERREIRA y MARÍA DEL ROSARIO PANZA.

Asiste el Suplente de Edil GUSTAVO TADEO en representación del Delegado Titular del Partido Colorado, Edil LUÍS ANDRÉS RODRÍGUEZ.

Actúa en Secretaría el Oficial Administrativo I, GULIO LEMOS.

Por el Departamento de Taquigrafía las Especialistas IV; CARMEN G. PAZ y GLADYS L. ESCOBAR.

Asisten invitados los integrantes de la Asociación Agropecuaria de Artigas; Jorge Riani (Presidente), Ney Marín (Secretario), Juan José Senattore (Vicepresidente) y el Dr. Roque Máximo.

*Consideración del Acta Nº 70

*Se vota: 5 en 5 Afirmativa – Unanimidad.

*El Presidente de la Comisión les da la bienvenida a los visitantes, y manifiesta que el motivo de la convocatoria refiere al ASUNTO POR EL "0" 2/1763.- Fragmento del Acta Nº 31. Versión taquigráfica de las expresiones del Edil HUGO OLIVERA en la Media Hora Previa de la sesión celebrada el día 09/12/2021 referente a la posibilidad de forestación para crear sombras, para la protección de los animales.

Hace saber que la comisión está abocada a tratar de llevar adelante la forestación para el bienestar animal en el departamento de Artigas.

Está previsto realizar reunión en la ciudad de Artigas y en la localidad de Tomás Gomensoro, los días 12 y 13 de diciembre, con la presencia del Ingeniero Carlos Faroppa, Director de Forestación, del Ministerio de Ganadería Agricultura y Pesca, y su equipo, a los efectos de saber, de parte



Comisión de Agroindustria -Acta Nº 71 -22/11/2023-

del Ministerio, cuáles son los beneficios que tiene la forestación para el bien estar animal y para los productores, y que puede proporcionarles (plantas, asesoramiento técnico, etcétera).

Además informa, que se consiguió a través de la Intendencia Departamental para pequeños productores, el laboreo de la tierra de hasta dos hectáreas.

Se invitó a la Asociación Agropecuaria, a los efectos de que convoque a sus socios que estén interesados en el proyecto.

*El señor Jorge Riani agradece la invitación.

Presenta a la delegación que lo acompaña: Jorge Riani (Presidente), Ney Marín (Secretario), Juan José Senattore (Vicepresidente) y el doctor Roque Máximo.

Hace saber que es de interés tener más acercamiento con la Junta Departamental, principalmente con la Comisión de Agroindustria, debido a que hay temas departamentales que deberían llevar todo el peso de la sociedad y no solo del sector agropecuario.

Acota que una de las inquietudes que tiene la Asociación Agropecuaria, y se ha planteado a autoridades, es que Artigas está bastante aislado, a pesar de que Uruguay tiene un proyecto de modificación de cuatro Aeropuertos en el País, Salto, Colonia, Rivera y Cerro Largo, precisamente, Artigas el punto más distante de la capital, quedó afuera del proyecto.

Analizado, desde el punto de vista de la Asociación, qué inversionista va a invertir en Artigas, si tienes que embarcar en un Turil y hacer un viaje de 8, 9 horas.

Expone como un tema a trabajar en el futuro, aunar fuerzas con la Junta Departamental a los efectos de obtener el apoyo político a las inquietudes y planteos.

Referente a la forestación, manifiesta que sí interesa, sobre todo para pequeños y medianos productores. Se ha comprobado técnicamente que la sombra es muy importante no solo para el bienestar animal, si no porque aumenta la producción.

Acota que sería interesante realizar una campaña para forestar a los efectos de lograr más sombra, en la medida que se consigan los plantines, y la Intendencia colabore con el arado y preparado del suelo, y el productor ponga el alambrado

Manifiesta que recibirán con gusto al ingeniero Faroppa, quedando a las órdenes.





Com<mark>i</mark>sión de Agroindustria -Acta Nº 71 -22/11/2023-

*El Presidente de la Comisión recalca que, desde la Intendencia Departamental, a productores hasta 50 hectáreas se le puede hacer el laboreo de tierra para cultivo.

Pregunta ¿En qué situación se encuentra el cuarentenario?

*El señor Jorge Riani informa que el cuarentenario está disponible, está habilitado. El Ministerio de Ganadería demoró en la habilitación. El año pasado había brasileños que querían comprar a USD 5 y algo la carne de oveja, y se recibió a tres o cuatro delegaciones en la Asociación Agropecuaria.

Comenta que en el mes de octubre, año que asume el nuevo Presidente de Brasil, "Lula", quedaron habilitados, pero se desconocen las razones por la que no regresaron los brasileños, se supone que podría ser por la inestabilidad del peso, del real con respecto al dólar.

Era una venta de 20.000 ovinos para faenar en San Pablo, un número importante para los productores.

Explica que la ovinocultura en el norte genera mucha mano de obra, precisamente en Artigas, que tiene escases de fuentes de trabajo.

Desde la Asociación Agropecuaria se teme que, a medida que desaparezca el rubro ovino, menos gente va a trabajar y se transformará en una carga social para los próximos Gobiernos.

*El Edil Nelton Barreda le da las buenas noches.

Comenta que hace pocos días se recibió la visita de representantes de frigoríficos brasileños, estuvieron mirando las instalaciones del Frigorífico Municipal, quedaron interesados, incluso en la posibilidad de hacer túneles de congelados para llevar cortes congelados a Brasil.

Le transmitió la información a la Comisión y con los demás integrantes quedaron en realizar las gestiones para averiguar qué es lo que está faltando para solucionar los inconvenientes.

Tiene conocimiento que faltaría una nueva noria y una inversión que la Intendencia debe realizar. Es un tema que la Comisión se ha propuesto trabajar.

Considera que la relación con la Asociación Agropecuaria siempre debió existir, se ha cortado, desconoce el por qué.

En períodos anteriores, cuando también fue Edil, trabajó en conjunto con la Agropecuaria.

Propone al Presidente de la Comisión que se nombre a un Edil que actúe como nexo entre la Asociación Agropecuaria y la Junta, que traiga los



República Oriental del Uruguay JUNTA DEPARTAMENTAL DE ARTIGAS O JANGGAMATRIASES ATIVIDADES

Comisión de Agroindustria -Acta Nº 71 -22/11/2023-

temas que son de interés para los productores, se trabaje en ellos y les devuelva las resoluciones que se lleven a cabo.

*El Presidente de la Comisión manifiesta estar de acuerdo, proponiendo que se vote luego que se retiren de Sala los invitados.

*El señor Ney Marín manifiesta que lo expresado en Sala es de mucha importancia, pero sobresale la palabra integración y debe ser tenida en cuenta.

Han tenido la experiencia de ir a golpear puertas y no han tenido respuesta, o les han contestado que no hay dinero. Cuando lo que piden es ser escuchados.

Han mantenido conversaciones con el INIA, SUL y Plan Agropecuario, han logrado muchas charlas, mucha información que hoy son muy útiles y necesarias.

Resalta lo que se manifestó, respecto a cuando se hizo el puerto seco se logró la autorización del pasaje de la gente del MAPB, Ministerio de Agricultura y Pesca de Brasil.

Vinieron a ver las instalaciones que se proponían por parte de la Asociación, donde estaba incluido el Frigorífico, accedieron y realizaron la vistita. El Encargado, doctor Barreda, les hizo saber que la capacidad de faena es alrededor de 600 ovinos, siendo que en Brasil son 275.

Hace saber que se suma a lo expresado por el Presidente de la Asociación Agropecuaria, respecto a que la integración es fundamental.

*El Presidente de la Comisión manifiesta que la Comisión está totalmente dispuesta a trabajar en los temas que planteen.

*El señor Jorge Riani expresa que por el bien de Artigas es muy importante tener el respaldo de todos los Partidos Políticos

*El Presidente de la Comisión, retomando el tema de la forestación acota que Artigas tiene un área que se podría llegar hasta 25 mil hectáreas, pero hay solamente 5 mil forestadas. Ese margen para trabajar generaría no solo mano de obra sino el bienestar animal.

*El señor Jorge Riani, referente al tema del Abasto, hace saber que los técnicos de Brasil que visitaron las instalaciones, quedaron impresionados con la cantidad de agua que se utiliza, la forma de faenar y la prolijidad sobre todo de la faena.

Comenta a los integrantes de la Comisión, que desde la Asociación Agropecuaria se resolvió realizar el recorrido, porque, desde Brasil, se



República Oriental del Uruguay JUNTA DEPARTAMENTAL DE ARTIGAS CHATRIAMATRIAGAG ATRICI

Comisión de Agroindustria -Acta Nº 71 -22/11/2023-

estaba estudiando la viabilidad de construir un Frigorífico para faenar los animales que ingresan desde Uruguay.

Por ese motivo se los llevó al Abasto Municipal, pero, INAC frenó la gestión que se estaba realizando porque exigía una noria nueva y otras exigencias. Hecho lamentable porque los brasileños expresaron que acá se faena mejor que en los abastos brasileros.

*El Presidente de la Comisión, respecto al tema que la Junta puede agilizar las gestiones, explica que cuando las Comisiones van a realizarlas siempre concurren integrantes de todos los Partidos.

*El señor Jorge Riani menciona que otra cuestión sumamente importante es el tema del aeropuerto, debido a que cualquier inversor que desee venir por inversión o turismo, tiene que hacerlo en ómnibus y es muy extenuante el viaje por la cantidad de horas.

Hace referencia a que en el momento en que se trató el tema, Artigas, el departamento más alejado de la capital, no estuvo representado por los representantes nacionales del departamento, y ha quedado afuera de la inversión del avión.

*El señor Roque Máximo expresa que hay que realizar gestiones en conjunto para lograr colocar animales en Brasil, o sea, buscar posibles compradores.

*El señor Jorge Riani manifiesta que el Ministerio demoró en otorgar la habilitación.

* El Suplente de Edil Gustavo Tadeo menciona que el consumo per cápita de la carne ovina en Brasil es de casi tres kilos por persona y acá un kilo y algo, el consumo allá es casi el doble.

*El señor Jorge Riani acota que el kilo del ovino el año pasado se vendía a USD 4.80, y este año a USD 2.20, esto conlleva a que los productores están dejando la producción ovina.

Desde la Asociación Agropecuaria se está alertando y solicitando al gobierno nacional, que así como a la forestación se le da ventaja comparativa, con lo cual se está de acuerdo, también se le otorgue al rubro ovino, de lo contrario va a desaparecer y socialmente es muy malo no solo para Artigas, si no para el norte del país.

*El señor Ney Marín expresa que como Asociación Agropecuaria tienen posibilidad de extender e ir a determinados límites, si se va al supermercado Záfari de Porto Alegre, el ovino se paga a precio de oro con la especificación de que es carne uruguaya.



República Oriental del Uruguay JUNTA DEPARTAMENTAL DE ARTIGAS JUNTA DEPARTAMENTAL DE ARTIGAS

Comisión de Agroindustria -Acta Nº 71 -22/11/2023-

Reitera la importancia de la integración.

*El Presidente de la Comisión respecto al tema de la reunión que se realizará con el Ingeniero Carlos Faroppa, pregunta al señor Jorge Riani, qué día le convendría.

*El señor Jorge Riani responde, el día 12 en la Asociación Agropecuaria, hora a confirmar. (Teléfono de contacto 099771646 para evacuar cualquier duda).

*El señor Juan J. Senattore manifiesta que la Asociación Agropecuaria hace mucho tiempo está trabajando en el tema del agua y riego para el departamento, y es de sumo interés el apoyo político al respecto.

Ha planteado al señor Ministro, en oportunidad de su visita a Artigas, varias posibilidades de agua para regadero, riego, pastura, riego de pradera a corto, mediano y largo plazo. Planean tener acúmulo de agua, tener represas.

Se planteó a corto plazo, seguir asistiendo a los pequeños y medianos productores con pozos, logística, bebederos, tanques. Manifiesta que anduvo bastante bien, salió tarde pero ayudó a muchísimos productores.

A mediano plazo, hacer funcionar la represa del Instituto de Colonización, hace tres año está con acúmulo de agua, era la única represa del departamento que tenía agua durante la sequía, y no se utilizaba, y es del Estado.

Y a largo plazo, hacer represas multiprediales. Es decir, represas de gran porte que sirvan para regar gran cantidad de aguas abajo de tierra, que ya estaban estudiadas y fueron presentadas por la Asociación Agropecuaria en su momento para regar pasturas, sorgo, maíz, y de esos predios obtener comida, pastura, para los productores de todo el departamento y no traer del sur.

*El señor Jorge Riani acota que ya han realizado el planteo al Instituto de Colonización, al Ministerio, al Secretario de la Presidencia y al Banco de la República.

Expresa que no hay nada más dinamizador que el agua, el riego, el almacenar agua.

Manifiesta que siempre hacen referencia a la política de estado del Río Grande del Sur, Brasil. Hace 25 años el Gobierno de Brasil concedió créditos a largo plazo de manera de generar, no solamente represas, sino sistema de riegos en todas las cañadas, volviéndose una potencia.

En el Uruguay, el riego tiene un costo de USD 4.000 por hectárea.





7

Comisión de Agroindustria -Acta Nº 71 -22/11/2023-

*El señor Ney Marín comenta que la Agropecuaria siempre está atento a todo lo que sea productividad. Hace algunos años se acercaron los apicultores con un proyecto y la Asociación realizó una intermediación con el Ministerio de Ganadería, siguió la evolución, apoyó el proyecto, esa área que está hoy trabajando, se ha transformado en un trabajo melífico del Cuareim, ha ganado el premio nacional en capacidad, tecnología y pureza de miel.

La Cooperativa hoy tiene envase automático y al vacío, con la posibilidad de vender al exterior, previo estudio con la Facultad de Química.

*El señor Jorge Riani acota que calidad y no cuidar alimentos, hoy son temas relevantes. El bienestar animal, la sombra, tienen impacto a nivel de la sociedad y para el exterior, y en el futuro, para la zona son muy importantes.

Le decían al señor Ministro, en los últimos dos años, cuando visitó Artigas, lo importante que es la ayuda a quienes se quedan sin agua. Un pozo en Artigas, que necesita 60, 70 u 80 metros, tiene un costo de USD 20.000.

De manera que es necesario que el Gobierno subsidie a los pequeños productores para que no se vayan del campo.

*El Edil Nelton Barreda comenta que en el Período 2007-2008, oportunidad que trabajó en la Intendencia, conjuntamente con el Ministro de aquel entonces, José Mujica, hubo un plan de soluciones de aguada, se construyeron pozos, bebederos, etcétera, fundamentalmente a los pequeños productores. El plazo no era largo pero había un subsidio por parte del Gobierno. Se hizo más de cien soluciones de aguadas en el departamento.

*El Presidente de la Comisión comenta que en el Período anterior integraba la Comisión de Ganadería del Congreso Nacional de Ediles, presentó un proyecto para que el Estado comprara una máquina perforadora para cada departamento. El tema quedó a estudio.

Les agradece la presencia a la reunión.

*El señor Jorge Riani agradece la invitación, quedando a las órdenes. Informa que la Directiva de la Asociación Agropecuaria se reúne los lunes a las 19.30 horas.

(Se retiran de Sala los señores Jorge Riani, Ney Marín, Juan José Senattore y Roque Máximo)

*El Edil Hugo Olivera propone al Edil Nelton Barreda como nexo entre la Asociación Agropecuaria y la Comisión de Agroindustria.



Comisión de Agroindustria -Acta Nº 71 -22/11/2023-

*El Presidente de la Comisión propone a la Edila Mónica Vaz Martins como su suplente.

*Se vota: 5 en 5 Afirmativa— Unanimidad.

Luego de dialogar sobre el tema forestación para crear sombras, se resuelve el día y la hora de las reuniones, martes 12 en la ciudad de Artigas en el local de la Asociación Agropecuaria, hora a confirmar. Y el miércoles 13 en la localidad de Tomás Gomensoro, en la Liga de Trabajo, a las 11.00 horas.

Propone solicitar la concurrencia del Cuerpo de Taquígrafos. *Se vota: 5 en 5 Afirmativa - Unanimidad.

Siendo la hora 20.54 finaliza la reunión.

MÓNICA VAZ MARTINS

Secretaria

Carmen G. Paz Gladys L. Escobar Taquígrafas

LUÍS CERIANI Presidente